

## **Aquí, El Seminario de Cultura Mexicana**

Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura

**María del Carmen Olivares Arriaga**

**1 de junio de 1998**

**Sendero No. 74**

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte posible que pueda afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las instrucciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos.

1.- Siendo presidente de la República Mexicana el Lic. Emilio Portes Gil, se fundó en Tampico un Jardín de Niños al aire libre, que se denominó Lauro Aguirre, en memoria a tan insigne maestro. ¿Sabe usted el nombre de la primera directora de este plantel?

- Josefina Menchaca.....Vaya al 21
- Estefanía Castañeda.....Vaya al 11
- Aurora Zozaya.....Vaya al 10

2.- Este personaje que figura en la historia de nuestro Estado era el señor Eduardo Martínez; mil gracias por estar con nosotros en este recorrido, esperamos haber cumplido con nuestra intención de hacerle pasar un rato agradable. Le esperamos en la próxima publicación. Hasta luego. El camino directo es: 1-10; 5-17; 8-3; 13-16; 15-9; 19-14; 22-20; 23-2. FIN

3.- Ciertamente este es el nombre de la autora de dichas novelas. Nos complace hacerle llegar nuestra admiración por sus amplios conocimientos culturales y le deseamos un recorrido ameno por este Sendero Número 74. Estaremos aguardando por usted en el 13.

4.- No, seriamente tenemos que decirle que usted se está descuidando mucho. Mire, el edificio que ocupa esta escuela no existía en esa época; años después fue construido, por lo tanto, su respuesta está equivocada. Pero que esto no sea motivo de desilusión, usted puede si se propone y hace un pequeño esfuerzo. Le deseamos que tenga éxito y pueda llegar a la meta.

5.- En 1937, las señoras Carmen Rodríguez Gómez y doña María Arriaga de Olivares establecieron el Comité Pro-Comedor del Niño. Estudiante Pobre a fin de llevar desayunos a los pequeños escolares más necesitados. ¿Sabe usted el nombre del Gobernador que auspició tan humana actividad? (V. Covián)

- Ing. Américo Villarreal .....Vaya al 27
- . Ing. Marte R. Gómez.....Vaya al 17
- Ing. Alejandro Prieto.....Vaya al 12

6.- En verdad anda muy cerquita, pero no fueron estos municipios que se desmembraron para dar forma al nuevo municipio de Valle Hermoso. Lo sentimos mucho pero su respuesta no es la correcta. Le rogamos ir al 13 y hacer lo posible para orientarse en ese espacio. Suerte y no se pierda.

7.- No, lo sentimos mucho pero este compositor de tanto éxito ni es tamaulipeco ni es autor de dicha canción, le solicitamos recurrir nuevamente al 19 y afanarse por encontrar la respuesta correcta. Procure hacerlo, vale la pena pues ya casi llega a la meta.

8.- Hay dos novelas: Perlas Grises y La Inalcanzable Primavera que fueron escritas por una sensible tamaulipeca de Tampico ¿Sabe usted el nombre de esta escritora?

- Natalia González de Joch.....Vaya al 18
- Benedicta Terán.....Vaya al 3
- Ma. De los ángeles Guillén.....Vaya al 28

9.- Sinceramente usted nos llena de satisfacción y nos anima a continuar con estas jornadas que hemos impuesto de recorrer los senderos de nuestra cultura. Tiene toda la razón, en esta ocasión fue el edificio que ocupa dicha escuela, en la colonia Guadalupe Mainero de la Capital del Estado, donde antes la Legislatura del Estado y el pueblo invitado, rindió su informe el señor Gobernador Dr. Rafael Villarreal en 1935.

10.- Es precisamente este el nombre de la primera directora de dicho Jardín de Niños que se estableció en el puerto de Tampico en 1928. Le rogamos recibir nuestras sinceras felicitaciones y le invitamos a continuar con nosotros en el 5.

11.- De seguro que se precipitó en su decisión, por ello confundió, a quien está considerada la fundadora de los kindergártenes en México, con la directora del Jardín de Niños Lauro Aguirre de Tampico. Comprendemos su error, por eso nos permitimos invitarlo a ir al 1 y hacer un nuevo intento, ciertamente nos gustaría disfrutar de su compañía en este Sendero. Mucha suerte.

12.- Nos parece increíble su confusión pues este señor fue Gobernador en el Siglo XIX y el hecho que mencionamos es de 1937, seguramente usted se perdió en el tiempo. Sin embargo, que esto no sea motivo para desertar, siga adelante, vaya al 5 y trate de encontrar la respuesta correcta a fin de que vea coronado por el éxito su esfuerzo. Ánimo.

13.- En 1951 se creó el municipio de Valle Hermoso mediante la desmembración de parte de los municipios ¿Sabe usted de qué municipios se trata?

- Reynosa y Camargo.....Vaya al 6
- Reynosa y Matamoros.....Vaya al 16
- San Fernando y San Carlos.....Vaya al 26

14.- Su respuesta es correcta, él fue el inspirado compositor de esta canción. Le hacemos llegar nuestras felicitaciones por su acierto y le deseamos que llegue a la meta y encuentre ahí la satisfacción de terminar con éxito su cometido. Le esperamos en el 22.

15.- ¿Sabe usted en qué edificio de la Capital de Tamaulipas rindió su informe el 1° de enero de 1935, el Sr. Dr. Rafael Villarreal, Gobernador del Estado? (V. Covián)

- Palacio de Gobierno.....Vaya al 25
- Escuela Victoria.....Vaya al 4
- Esc. Redención del Proletariado.....Vaya al 9

16.- Ciertamente así fue, son estos los dos principios que permitieron la formación, en 1951 del municipio de Valle Hermoso que según el dicho popular no tiene nada de valle ni nada de hermoso, bueno que nadie se incomode por ello, es un simple dicho y una simple broma. Lo felicitamos por su acierto y le deseamos que siga por el camino del éxito. Le esperamos en el 15.

17.- Exactamente, fue él el gobernante que apoyó a las señoras a fin de establecer el Comedor del Niño Estudiante Pobre. Reciba por su acierto, una fuerte ovación de nuestra parte y le invitamos a seguir adelante. Estaremos en el 8.

18.- Cierto que Natalia González, nuestra inolvidable Negra, dejó un rico caudal de su trabajo, pero ella era más que nada poetisa y periodista, por tanto, su respuesta no es la correcta. Le sugerimos ir al 8 y concentrar su atención a fin de que encuentre la respuesta correcta. Suerte y no se deje, usted puede.

19.- Una canción muy famosa en su tiempo fue Espejito, canción romántica, sencilla y reveladora de la vanidad humana. ¿Sabe usted quién escribió la letra de esta tierna melodía?

- Ernesto Cortázar.....Vaya al 14
- Cuco Sánchez.....Vaya al 30
- Juan Gabriel.....Vaya al 7

20.- Está usted en lo cierto, ese es el nombre que dieron a dicho periódico regional, por sus conocimientos y su gran preocupación por saber de los hechos culturales de nuestra patria chica, nuestro más sincero reconocimiento. Felicidades y adelante. Le esperamos en el 23.

21.- Seguramente por el nombre sabe usted que se trata de una amentada maestra y así es, pero Josefina Menchaca desplegó su capacidad de trabajo en H. Matamoros; como ve, se equivocó, por tanto le rogamos ir al 1 y hacer nuevo intento a fin de que pueda acompañarnos en esta cabalgata a través de los senderos de nuestra cultura. Gracias.

22.- De 1890 a 1911 se editó en Tula, Tamaulipas un periódico regional. ¿Sabe usted cómo se llamó dicho periódico?

- El Tulteco.....Vaya al 20
- La voz de Tula.....Vaya al 29
- El Termómetro.....Vaya al 24

23.- Hemos escalado ya los pequeños obstáculos que nos presente el presente Sendero. Estamos por despedirnos de usted no sin antes agradecerle su atención. Pero antes de despedirnos ¿Sabe usted el nombre del periodista que nació en Ciudad Ocampo en 1898, que fundó con Ernesto Herrera el diario La Prensa, donde apoyó la Revolución de 1910? En 1917 fundó con, V. Villasana y M. Montoya El Mundo, de Tampico, del que se separó en 1936 para lanzar su candidatura a la presidencia municipal de Tampico. Al terminar su actuación dirigió La Tribuna. En 1945 ingresó en la cadena del periódico y fundó El Sol del Centro, en Aguascalientes. El Sol de Durango y más tarde. El Sol de Tampico. Llegó a figurar como jefe de redacción de la mencionada cadena periodística. Murió en 1961 (Peña y Peña) La respuesta correcta la encontrará en el 2.

24.- Probablemente usted se confundió, este nombre corresponde según datos obtenidos al primer periódico editado en el Estado y eso sí, le aseguramos que no fue en Tula. Lo cierto es que usted no acertó, pero puede ir al 22 y hacer un nuevo intento a fin de encontrar la respuesta correcta que lo conducirá al término ya de nuestro Sendero.

25.- En realidad es muy difícil en Tamaulipas, que sea este recinto el lugar donde se rinda el Informe de Gobierno, generalmente se lleva al cabo esta ceremonia en el teatro donde se cuenta con guataquería suficiente para albergar a los asistentes, por tanto, usted comprenderá que su respuesta no es la correcta. Le recomendamos ir al 15 y hacer un nuevo intento, vale la pena pues ya estamos cerca de la meta. Ánimo.

26.- En verdad que anda perdido en el espacio, perdido en el amplio espacio de nuestro Estado de Tamaulipas. Le sugerimos ir al 13 e insistir a fin de que encuentre la respuesta correcta. También le recomendamos que le dé una miradita a la geografía del Estado, vale la pena estar al corriente. No se nos desanime y siga adelante. Suerte.

27.- Para la época en que él fue Gobernador. Ya estaban establecidos los Desayunos Escolares o bueno es que continuó apoyándolos, pero seguramente comprenderá que usted comentó un error en realidad no se trata de él. Pero usted puede remitirse al 5 y buscar la respuesta correcta, lo importante es que siga adelante.

28.- En verdad sentimos mucho su confusión, ella escribe poemas y es inteligente compositora literaria pero no es la autora de dichas novelas. Le sugerimos ir al 8 y hacer un nuevo intento a fin de que pueda continuar en nuestra compañía. Que este pequeño fracaso no sea motivo para desanimare Usted siga adelante.

29.- El nombre es bonito para un periódico de ese lugar, pero en 1890 cuando lo editaron no se les ocurrió y escogieron nombre. Como se dará cuenta su respuesta no es la correcta. Si desea puede ir al 22 y con mayor empeño buscar ahí la respuesta correcta. En verdad, vale la pena hacerlo pues ya casi está usted por llegar a la meta. Suerte.

30.- Por esta ocasión nos vemos obligados a decirle que se equivocó, en realidad él es un compositor tamaulipeco muy inspirado, pero no es el autor de esta canción, le pedimos, si no tiene inconveniente ir al 19 y buscar con más atención la respuesta a la pregunta formulada. Mil gracias.

**NOTA ACLARATORIA.** Un estudioso del acontecer tamaulipeco nos hizo ver que el profesor Graciano Sánchez no era tamaulipeco, lo cierto es que nosotros sabemos de un acta conforme la cual nació en Güémez, sin embargo, son tantas las cosas a que da lugar el compadrazgo que todo puede ser. Gracias por su comprensión.